



EN ESTE EJEMPLAR/ LA JORNADA NACIONAL

# La Jornada

## Hidalgo

DOMINGO 2 DE FEBRERO DE 2025  
HIDALGO // AÑO 4  
NÚMERO 1328 // Precio 10 pesos

### Acusa Trump alianza de cárteles con gobierno de México

- Es el primer señalamiento de ligas de organizaciones del narco que hace el presidente de Estados Unidos
- Confirmó la imposición de aranceles de 25% a las importaciones provenientes de México y Canadá
- Sheinbaum rechazó las acusaciones al gobierno mexicano y los calificó de calumnia

REDACCIÓN/P2



▲ Foto Especial

### Aprueban legisladores constructora para Infonavit

- Avalaron las modificaciones a la Ley del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores
- Establece que el Instituto podrá construir viviendas, para lo cual creará una empresa filial
- La Secretaría de Hacienda validará el régimen del fondo de inversión que administra el Infonavit

REDACCIÓN/P2



### Promociona Hidalgo nueve “tesoros mágicos”

▲ En 2001, Huasca de Ocampo se convirtió en el primer municipio en recibir el nombramiento de Pueblo Mágico a nivel nacional. Sin embargo, no es el único tesoro en Hidalgo, pues el estado alberga otras ocho demarcaciones con esta denominación: Real del Monte, Mineral del Chico, Huichapan,

Tecozautla, Zimapán, Zempoala, Acaxochitlán y Metztlán. Este año, la entidad será nuevamente sede del Tianguis Nacional de Pueblos Mágicos, un evento de gran relevancia que reúne a 177 lugares de México que han recibido esta denominación. Fotos Cortesía

### La mayor erogación será para contratar personal

# Renovar Poder Judicial costará más de \$98.6 millones en Hidalgo

● Podría sufrir modificaciones si se autoriza más presupuesto al INE

● Para la elección se contempla la instalación de mil 911 casillas

● Para votación anticipada hay un recurso de 25 mil 697 pesos

● En sueldos, el INE Hidalgo gastará 69 millones 436 mil 825 pesos

SOCORRO ÁVILA/P3

“En boca cerrada no entran moscas, reza uno de nuestros sabios aforismos. Pero nadie lo aplica al norte de nosotros. Y tal parece que ningún remedio casero al sur del Bravo serviría para ponerle un tapón a la prepotente boca del inquilino de la Casa Blanca”. Enrique Rivas Paniagua/P7

**La Jornada**  
Hidalgo

**Directora General**  
Carmen Lira Saade  
**Director Fundador**  
Carlos Payán Volver

LA JORNADA HIDALGO

**Editor Responsable**  
Rafael María de la Cruz  
Cardona Sandoval

**Subdirector Editorial**  
Mauricio Antonio  
Bautista García

**Director Editorial**  
Jorge González Correa

**Coordinadora General**  
Fabiola González Ceballos

INTERNET

<https://lajornadahidalgo.com/>

@JornadaHidalgo

<https://www.facebook.com/LaJornadaHidalgo/>

CONTACTO COMERCIAL

[comercial@hidalgo.jornada.com.mx](mailto:comercial@hidalgo.jornada.com.mx)

Tel: 5589510832

Publicación diaria,  
2 de febrero de 2025

Domicilio de la publicación

Av. Revolución no. 200  
Col. Revolución, Pachuca  
de Soto, Hidalgo. C.P. 42060.  
Primer piso, local 2.

Impresión:

Imprenta de Medios, S.A. de C.V.,  
Av. Cuitláhuac No. 3353, Col.  
Ampliación Cosmopolita, Alc.  
Azcapotzalco, C.P. 02670, CDMX.

Distribución:

Distribuidora y Comercializa-  
dora de Medios, S.A. de C.V., Av.  
Cuitláhuac No. 3353, Col. Am-  
pliación Cosmopolita, Alc. Azca-  
potzalco, C.P. 02670, CDMX.

**Certificado de Licitud de Título y Contenido**, 17440 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

**Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor:** 04-2021-080217242200-101

TASQUILLO ES EL AYUNTAMIENTO CON MÁS CASOS: 22

# Acumula la STPSH más de 220 denuncias por despidos injustificados

SOCORRO ÁVILA

Derivado del cambio de administración en los ayuntamientos, la Secretaría del Trabajo y Previsión Social de Hidalgo (STPSH) acumula 222 denuncias por supuestos despidos injustificados, informó el secretario Óscar Javier González Hernández.

Mencionó que estos datos todavía pueden cambiar, ya que en algunos municipios aún se realizan ajustes de personal, pero los trabajadores, al momento de su despido, cuentan con cuatro meses para interponer su denuncia.

*En Pachuca se reflejó una reducción en el número de demandas*

De acuerdo con los datos presentados, los ayuntamientos con mayor número de demandas son Tasquillo, con 22; Nopala de Villagrán, 17; Emiliano Zapata, 15, y Mineral de la Reforma y Santiago Tulantepec, con 14.

Además, San Bartolo Tutotepec y Tepeapulco tienen un acumulado de 13 denuncias laborales; Actopan suma 12; Tizayuca tiene 10, en tanto que Atotonilco el Grande ocho y Huejutla siete demandas.

Estos datos podrían cambiar, ya que en algunos municipios aún se realizan ajustes de personal, dijo el secretario Óscar González



El titular de la Secretaría del Trabajo recordó que, durante los periodos de transición, se sostuvieron reuniones con las administraciones municipales entrantes y salientes para exhortarlos a respetar los derechos de los trabajadores y, en caso de prescindir de sus servicios, que lo hicieran en apego a la ley.

En este sentido, refirió que desde el Tribunal de Arbitraje se realizaron más de mil 800 convenios de finiquito entre los ayuntamientos y sus trabajadores, quienes “recibieron lo que el apego a la ley les correspondía y lo aceptaron”, comentó, lo cual se traduce en demandas que ya no llegarán al sector laboral.

Destacó a Pachuca como uno de los ayuntamientos donde se reflejó

▲ **El titular de la dependencia explicó que los trabajadores, al momento de su despido, tienen cuatro meses para interponer su denuncia.**  
Foto Facebook

una reducción en el número de demandas, resultado de estas pláticas de orientación, pues en anteriores cambios de administración era de los que mayor número concentraba; no obstante, hasta el momento solo se tiene registro de una.

El secretario exhortó a los trabajadores a tener acercamiento con la dependencia para obtener asesoría y en caso de ser necesario una defensa de forma gratuita.

## Acusa Trump alianza de cárteles con gobierno de México

REDACCIÓN

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, acusó al gobierno de México de mantener una alianza con los cárteles de la droga, la cual “ha proporcionado refugios seguros a los cárteles para la fabricación y transporte de narcóticos peligrosos”.

Este es el primer señalamiento de ligas de organizaciones del narcotráfico con el gobierno de México que hace el magnate desde la Casa Blanca.

En respuesta, la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, rechazó los señalamientos al gobierno mexicano, los cuales calificó de calumnia.

En su cuenta de X, la mandataria afirmó que “si en algún lugar existe tal alianza es en las armerías de los Estados Unidos que venden armas de alto poder a estos grupos criminales”.

Puntualizó que el gobierno estadounidense es el que no combate la venta de estupefacientes en las

*Claudia Sheinbaum rechazó los señalamientos de EU que calificó de calumnia*

calles ni el lavado de dinero. Subrayó que México no quiere confrontación, y planteó al presidente Trump establecer una mesa de trabajo.

Ayer, en un comunicado, en el que confirmó la imposición de aranceles de 25% a las importaciones provenientes de México y Canadá, y de 10% a los productos energéticos

canadienses y a las importaciones chinas, Trump puntualizó que la “alianza” ha provocado la muerte por sobredosis de cientos de miles de víctimas estadounidenses.

“Esta alianza pone en peligro la seguridad nacional de Estados Unidos y debemos erradicar la influencia de estos cárteles peligrosos”, señaló.

Añadió que hay una creciente presencia de cárteles mexicanos que operan laboratorios de síntesis de fentanilo en Canadá.

“Un estudio reciente reconoció el aumento en la producción nacional de fentanilo en Canadá y su creciente papel en la distribución internacional de narcóticos”, indicó el texto.

La víspera, el mandatario anunció la imposición de gravámenes para responsabilizar a México, Canadá y China por su incumplimiento en la lucha contra las drogas, y aseguró que el acceso al mercado estadounidense es un privilegio que debe garantizar la seguridad del país.

De Interés  
General

## Aprueban legisladores constructora para Infonavit

REDACCIÓN

En medio de marcadas confrontaciones entre los legisladores de las distintas bancadas, el Congreso de la Unión federal inició ayer el segundo periodo ordinario de sesiones, en el que se tramitaba la aprobación a la Ley del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit).

La Sesión de Congreso General, en San Lázaro, concluyó con la salida de 87 de los 128 senadores, y 268 de los 500 diputados que fueron convocados a sesión ordinaria.

Después de una larga jornada de cuestionamientos de las distintas bancadas a la reforma del Infonavit, los legisladores aprobaron las modificaciones propuestas.

La iniciativa regula la organización, administración, operación, desarrollo, control, vigilancia y rendición de cuentas del Instituto, y atiende a sus objetivos y a la naturaleza de sus funciones. Asimismo, establece que el Instituto podrá construir viviendas, para lo cual creará una empresa filial en términos de la legislación mercantil.

La minuta consensuada el pasado 24 de enero en el Senado de la República se aprobó en lo general con 46 votos a favor y 10 en contra, en donde la Cámara baja realizó cambios a varios artículos y transitorios a dicha minuta.

Se establece que la Secretaría de Hacienda y Crédito Público validará el régimen del fondo de inversión que administra el Infonavit y que se compone con el ahorro de las personas trabajadoras derechohabientes que no se destine al otorgamiento de créditos, inversión en construcción o presupuestos de operación.

También, que la Comisión de Vigilancia se integrará con nueve miembros: tres propuestos por el gobierno federal, tres representantes de los trabajadores y tres a propuesta de los representantes patronales, contrario a lo establecido en el texto anterior, que proponía que fueran cinco representantes del gobierno federal y solo dos de los demás representantes.

La iniciativa propone que el Comité de Auditoría se integrará en forma tripartita con un miembro por cada representación, mientras que en el texto anterior el comité se integraría con tres integrantes designados por el gobierno federal.

Asimismo, el Comité de Transparencia se integrará en forma tripartita por un representante del sector de las personas trabajadoras y uno del sector empresarial y uno del gobierno federal.

En la propuesta inicial se establecía que el Comité se integrará por un representante del sector de las personas trabajadoras, uno del sector empresarial y tres del gobierno federal.



## Salud federal asigna 500 mdp para asistencia social del estado

NATHALI GONZÁLEZ

El *Diario Oficial de la Federación* (DOF) publicó el monto que la Secretaría de Salud distribuirá a cada estado del Fondo de Aportaciones Múltiples, en su componente de Asistencia Social para el ejercicio fiscal 2025.

En este año, Hidalgo recibirá 521 millones 468 mil 527 pesos para tal fin, el cual administrará el DIF estatal.

A nivel nacional, el monto presupuestal asignado para el ejercicio 2025 es de 18 mil 318 millones 277 mil 465 pesos.

Para la distribución del fondo señalado se aplica una fórmula para distribuir el recurso basada en un índice de desempeño y vulnerabilidad social de las entidades federativas.

Esta última condición abarca la vulnerabilidad familiar; vulnerabilidad discapacidad o por ser adulto mayor; vulnerabilidad por género; vulnerabilidad infantil por educación, y vulnerabilidad infantil por salud y nutrición.

Hidalgo es la undécima entidad que más recibirá dinero de este fondo federal. El primer lugar es el Estado de México, con mil 946 millones 369 mil 100 pesos, y el segundo es Veracruz, con mil 550 millones 330 mil 94 pesos.

Baja California Sur es la entidad que menos recursos recibirá durante el año para el citado rubro, le serán transferidos 135 millones 981 mil 367 pesos.

En los criterios del aviso de Salud federal se precisa que se asignará un presupuesto estatal, sin etiquetar,



▲ La distribución del fondo está basada en un índice de desempeño y vulnerabilidad social de las entidades federativas. Foto La Jornada

**Hidalgo es la undécima entidad que más recibirá dinero de este fondo federal**

con la finalidad de que cada sistema estatal del DIF distribuya los recursos en función de sus necesidades particulares.

Lo anterior, con base en la Estrategia Integral de Asistencia Social Alimentaria y Desarrollo Comunitario 2025.

LA MAYOR EROGACIÓN SERÁ PARA CONTRATAR PERSONAL

## Elección del PJJ costará más de \$98.6 millones en Hidalgo

SOCORRO ÁVILA

En Hidalgo, el proceso electoral extraordinario para la renovación del Poder Judicial de la Federación implicará un presupuesto de más de 98.6 millones de pesos, del cual la mayor erogación se destinará para la contratación de personal.

La consejera presidenta de la Junta Local Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral (INE) en la entidad, Ma. del Refugio García López, explicó que ya tienen asignado el recurso con el modelo de operación para esta elección, en la que se contempla la instalación de mil 911 casillas.

Sin embargo, este proyecto aún podría sufrir modificaciones si el gobierno federal autoriza una ampliación presupuestal al INE, no obstante, los trabajos ya están en marcha con el presupuesto asignado destacan recortes en distintas áreas, "pero siempre se privilegió la contratación de personal, y el presupuesto no dio para más", expuso.

De acuerdo con los datos presentados, para la integración y funcionamiento de los órganos temporales en los siete distritos

El INE informó que ya tienen asignado el recurso con el modelo de operación para este proceso, en el que contemplan instalar mil 911 casillas



▲ Este proyecto podría sufrir modificaciones si el Gobierno federal autoriza una ampliación presupuestal al INE. Foto Especial

electorales federales se erogarán 2 millones 334 mil 633 pesos.

Para la asistencia y logística electoral hay un presupuesto de 23 millones 665 mil 832 pesos,

mientras que para la votación anticipada se cuenta con un recurso de 25 mil 697 pesos.

En cuanto a la capacitación y educación electoral, la difusión para la promoción de la participación ciudadana se estima un recurso por 3 millones 203 mil 563 pesos, en este caso, se considera la realización de distintos foros informativos y diferentes estrategias de difusión para incentivar al voto.

Finalmente, en sueldos el INE en Hidalgo gastará 69 millones 436 mil 825.15 pesos, de los cuales se desprende la contratación de técnicos en capacitación electoral, validadores de captura, supervisores electorales, capacitadores asistentes electorales, auxiliares técnicos y jurídicos, promotores de participación ciudadana, entre otros.

Lo anterior, implica una erogación total de 98 millones 666 mil 550.15 pesos, cifra que, de acuerdo con la consejera presidenta, todavía podría sufrir modificaciones.

## LA PRINCIPAL CAUSA ES LA HIPERTENSIÓN

# Primera muerte materna de 2025 ocurrió en el IMSS

NATHALI GONZÁLEZ

Durante la tercera semana de enero, Hidalgo registró la primera muerte materna del año.

Este fallecimiento ocurrió en el IMSS, según el informe semanal *Notificación Inmediata de Muerte Materna*, de la Secretaría de Salud federal.

Lo anterior, representa para la entidad una razón de mortalidad materna de 30.4 muertes por cada 100 mil nacimientos estimados.



En el país se han registrado, en lo que va de este año, 34 muertes maternas

En el país se han registrado, en lo que va de este año, 34 muertes maternas. La razón de mortalidad materna en México es de 22.3 defunciones por cada 100 mil nacimientos.

Por lo que Hidalgo, que el año pasado sumó 14 casos, actualmente también presenta una razón de mortalidad materna por arriba de la media nacional.

También Jalisco, Sinaloa, Chihuahua, Veracruz, Chiapas, Morelos, Coahuila, Tamaulipas, Baja California, Aguascalientes, Querétaro, Baja California Sur y Colima.

De acuerdo con el reporte, el

La enfermedad representa una tasa de mortalidad materna de 30.4 muertes por cada 100 mil nacimientos estimados



grupo de edad de 40 a 44 años es el grupo etario con mayor razón de mortalidad materna.

La principal causa de muerte materna es la enfermedad hipertensiva, edema y proteinuria en el embarazo, el parto y el puerperio, con 14.7%.

Le sigue diabetes mellitus con

▲ El grupo de edad de 40 a 44 años es el grupo etario con mayor razón de mortalidad materna. Foto Especial

5.9%, embolia obstétrica con 5.9% y complicaciones en el embarazo, también con 5.9%.

## TRUMP RECARGADO ● QUITOS



## EPOPEYAS

¡Del 9º out en la Serie del Pacífico al playball de la serie del caribe!

ARTURO HENKEL

EL ÚLTIMO OUT cayó ya en la Serie del Pacífico y el grito de *Playball* se ha dado en la Serie del Caribe! Es así como son de vertiginosas las emociones en la temporada invernal del Rey de los Deportes en México y los países de Centroamérica y el Caribe al estar en pleno hervidero con el final de las ligas invernales de los cuatro países miembros permanentes de la Confederación de Beisbol Profesional del Caribe (CBPC): México, República Dominicana, Venezuela y Puerto Rico, cuyos equipos campeones representan a cada uno de estos países, además del invitado de este año, Japón, en la Serie del Caribe.

EN LO QUE corresponde a la 67 edición de la Liga Mexicana del Pacífico (fundada en 1945), llegó a su fin apenas el pasado martes 28 de enero en su temporada 2024-2025 con el título para los Charros de Jalisco, que se coronaron en este circuito por tercera ocasión, luego de que en

la 13 entrada vencieran por pizarra de nueve carreras por seis a los Tomateros de Culiacán en el sexto juego de la serie final, que terminó cuatro juegos a dos para los jaliscienses.

ADEMÁS DEL CONJUNTO culichi, los comandados por Benjamín Gil tuvieron que pasar en la primera ronda de *playoffs* en cinco juegos sobre los Naranjeros de Hermosillo, y en la misma cantidad de juegos sobre Águilas de Mexicali en la ronda de semifinales; por su parte, los Tomateros habían dejado fuera a Venados de Mazatlán y a los Cañeros de Los Mochis.

ES PRECISO RECORDAR que los Charros, al igual que los Sultanes de Monterrey, son los dos únicos equipos que compiten tanto en la liga veraniega como en la liga invernal en nuestro país, en la Liga Mexicana de Beisbol tienen dos gallardetes obtenidos en 1967 y 1971, y este es el tercer campeonato que ganan en la Liga Mexicana

del Pacífico: 2019, 2022 y ahora en 2025, con lo que se ganaron el derecho a representar a México en esta justa internacional de invierno.

ESTE VIERNES 31 de enero ya se ha puesto en marcha en Mexicali, Baja California, la edición 2025 de la Serie del Caribe, que como es ya una tradición, es organizada año con año por la CBPC desde 1949 (a excepción de 1961 a 1969 y 1981) con sede itinerante, y reúne a las mejores novenas de la región de América Latina y el Caribe.

EN ESTA OCASIÓN los representantes son precisamente los Charros de Jalisco (México), Indios de Mayagüez (Puerto Rico), Leones del Escogido (República Dominicana), Cardenales de Lara (Venezuela) y el Japan Breeze (Japón), equipos que se disputarán a formato de *round-robin* y duelo final entre los equipos con mejor marca, el título vacante que dejó el cuadro venezolano de los Tiburones de Lagunera, monarcas en 2024.

LOS TÍTULOS POR país se han repartido de la siguiente manera: República Dominicana con 22 campeonatos, seguido de Puerto Rico con 16; México con nueve, Cuba con ocho, Panamá con dos y Colombia y Venezuela con uno. Mientras que los nueve campeonatos mexicanos los han ganado: Naranjeros de Hermosillo, Tomateros de Culiacán, Venados de Mazatlán y Yaquis de Ciudad Obregón en dos ocasiones cada uno, y las Águilas de Mexicali con uno.

ASÍ ES QUE, queridos lectores de 'Epoeyas... de hidalgos, heroínas y otras gestas deportivas', ustedes tienen la mejor opinión: ¿Piensan que en esta ocasión, los Charros de Jalisco puedan convertirse en la 6ª novena mexicana en coronarse en la Serie del Caribe o qué país alcanzará la gloria?

TWITTER: @ARTUROHENKEL



ERRADICARÁN LA CIRCULACIÓN DE VEHÍCULOS POLARIZADOS

# Autoridades establecen acuerdos para frenar ola de inseguridad

Restringirán horarios de bares, antros y cantinas en región Tulancingo como estrategia de seguridad

NATHALI GONZÁLEZ



Se reunirán mañana para atender la problemática de la tala clandestina

Luego de los hechos delictivos recientemente ocurridos en la región de Tulancingo y que han atemorizado a la ciudadanía, autoridades estatales y municipales llegaron a una serie de acuerdos para frenar la ola de inseguridad en la zona.

Puntos que fueron establecidos por escrito en una mesa trabajo de seguridad especial encabezada por el secretario de Gobierno, Guillermo Olivares Reyna, con el titular de la Secretaría de Seguridad Pública estatal, Salvador Cruz Neri; el encargado del despacho de la PGJEH, Francisco Ángel Fernández Hasbum; Guardia Nacional, Sedena, Semarnath, presidentes municipales de Acatlán, Tulancingo, Cuauhtepic, Santiago Tulantepec y Singuilucan, representantes vecinales y comisariados.

El primero de los acuerdos fue intensificar las acciones en materia de seguridad pública por parte de las autoridades municipales, estatales y federales con la ampliación de operativos, así como el uso de tecnología y labores de inteligencia que mejoren los resultados.

Se restringirá el horario de operaciones de bares, antros y cantinas en los municipios de la región y se dejará plasmado en sus bandos de policía



y gobierno y en sus reglamentos municipales.

También, que a través de la representación de la Semarnat en el estado se solicita a la dependencia a nivel central que el responsable de la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) asista a estas reuniones de trabajo y se haga cargo de la problemática de la tala clandestina en el estado, o en su caso, solicite ser removido de su cargo.

Que el titular de la 18 Zona Militar en el estado comunique a una

reunión entre autoridades de los tres niveles de gobierno el lunes 3 de febrero para atender la problemática de la tala clandestina.

Otra de las estrategias es erradicar de manera drástica la circulación de vehículos polarizados y motocicletas sin placa en la región.

Los delegados, delegadas y comisariados ejidales se comprometen a denunciar cualquier situación anormal, posiblemente delictivo, en sus comunidades a través del 089 y 911.

▲ Se llevó a cabo en Tulancingo una mesa especial de trabajo en la que fueron definidas las estrategias y acciones a implementar para combatir la incidencia delictiva.

Foto Facebook

De igual manera, quedó establecido que se comunicará a la Profepa la problemática de la presa El Tejojotal.

## 5 SEÑALES DE ALTO

# ESTRÉS

Estas crisis afectan más a los adultos; sin embargo, cualquiera puede padecer estos episodios, incluso niños y mascotas

**1 CUERPO**  
¿Dolores, sueño, calambres?  
Tu cuerpo pide un *break*

**2 EMOCIONES**  
Al experimentar episodios de nervios, ansiedad, irritabilidad y frustración

**3 HÁBITOS**  
Los energéticos y la cafeína causan estragos.  
Cuida tu alimentación

**4 RELACIONES**  
La dependencia y necesidad de aprobación causan inestabilidad

**5 MENTE**  
La mala memoria y sobrepensamiento indican que debes darte una pausa.

La Jornada Hidalgo





FUE INAUGURADA EL 31 DE ENERO DE 1952 EN LA CALLE CUAUHTÉMOC

# La Arena Afición festeja su 73 aniversario

El recinto se ha convertido en el punto de reunión de miles de familias que acuden a apoyar a su bando preferido: rudos o técnicos

**BENJAMÍN H. V.**

La Arena Afición de Pachuca se ha convertido en el cuadrilátero más emblemático de la lucha libre mexicana en Hidalgo.

Inaugurada el 31 de enero de 1952, ha visto pasar a grandes figuras del deporte de las llaves y las piruetas, convirtiéndose en el punto de reunión para convivencia de miles de familias que acuden a apoyar a su bando preferido.

Para celebrar su aniversario 73, una pelea estelar reunió a luchadores de renombre, como *L. A. Park*, *El Mesías*, *Psycho Clown* y *Dr. Wagner Jr.*, por mencionar algunos, lo que fue el atractivo para cientos de personas aficionadas a este deporte que se ha

convertido en parte de la cultura mexicana.

Sin duda alguna la lucha libre llegó a nuestro país para quedarse y ha pasado de generación en generación y su legado perdurará por siempre.

▼ Para celebrar sus 73 años, la pelea estelar reunió a personajes como *L. A. Park*, *El Mesías*, *Psycho Clown* y *Dr. Wagner Jr.*, entre otros.  
Foto Benjamín H. V.

En la función estelar de inauguración se enfrentaron luchadores como El Cavernario Galindo y Sugui Sito, entre otros





ASEGURAN UN VEHÍCULO, UN ARMA DE FUEGO Y SUSTANCIAS ILÍCITAS

# Disparan contra fachada de bar en Tulancingo; hay tres detenidos

Los responsables huyeron a bordo de un taxi, por lo que se implementó un operativo

NATHALI GONZÁLEZ

La madrugada del sábado se registraron disparos afuera del antro Bloom, ubicado en la calle Primero de Mayo, entre 27 de Septiembre y Calzada 5 de Mayo, en el municipio de Tulancingo. Se contabilizaron, al menos, cuatro impactos de bala en la fachada del establecimiento.

Elementos de la policía municipal y estatal acudieron tras recibir el reporte de detonaciones de arma de fuego.

En videos que circulan en redes



*En videos que circulan en redes sociales se observa a los jóvenes ponerse a salvo*

sociales se observa a los jóvenes ponerse a salvo.

Se espera que las autoridades proporcionen más información sobre

este hecho, el cual se suma a otros que esta semana han causado temor y preocupación en la ciudadanía de Tulancingo.

El más reciente es el ataque armado al dueño del bar La Cerve, que le costó la vida, el pasado jueves, afuera de un gimnasio.

**Tres detenidos como presuntos responsables**

De acuerdo con el parte proporcionado por el gobierno municipal, los responsables huyeron a bordo de un taxi, por lo que se implementó un operativo.

Posteriormente, una unidad en campo localizó a dos personas con las características señaladas, apoyados por monitoreo. Se procedió a su detención y traslado al cuartel para el procedimiento correspondiente.

Asimismo, la Policía estatal, deriva-



▲ Las tres personas detenidas fueron puestas a disposición del Ministerio Público.

Foto Especial

do del operativo, detuvo a una tercera persona, quien viajaba en un vehículo Nissan Tsuru habilitado como taxi, con placas A277FUW.

Durante la inspección se localizó un arma de fuego, así como sustancia granulada con características de cristal y hierba verde con características de marihuana.

El resultado fue de tres personas detenidas (S. B. G. C., S. I. M. L. y J. L. C. P.) y el aseguramiento de un Nissan

Tsuru habilitado como taxi, un arma de fuego y sustancias ilícitas.

Las tres personas detenidas fueron puestas a disposición del Ministerio Público como presuntos responsables de detonaciones en el Bar Bloom.

## VOZQUETINTA

### Diarrea verbal

ENRIQUE RIVAS PANIAGUA

¡CUÁNTOS CASOS PULULAN por el mundo con este síndrome! Gente psicológicamente enferma que se obsesiona en hablar sin mesura, en soltar choros por mayoreo, en darle vuelo irrefrenable al blablablá. Le tiene horror al silencio, a la pausa meditativa, a darse unos segundos para pensar antes de mover los labios sin ton ni son. Aunque jamás acepta que lo está haciendo de forma deliberada, se relaciona con todos los demás mediante la incontinencia de la lengua. Su arma suprema de ataque es el verbalismo. Y mientras más cáustico, mejor.

UNA ESTRATEGIA EFICAZ, sin duda, mayormente en el ámbito político. Sirve

para ganar, sostener y expandir el poder. Impone, a conveniencia suya y como algo de lo más natural, nuevos significantes discursivos. Descalifica a quien intenta resistirse, enjaretándole epítetos fuera de contexto, repitiéndolos como verdad absoluta. Atemoriza, avasalla, doblega con su sola palabrería, con el amago de ejercer represalias, que para eso se inventó el imperialista derecho de corso.

EL TÍO SAM —¿huelga aclarar que ahora su papel lo personifica un perturbado mental, por mal nombre Donald Trump?— es el diarreico verbal por antonomasia. Engallado tras de recibir la mayoría de los votos estadounidenses, entre estos los de no pocos e ilusos mi-

grantes latinos, sobre todo mexicanos, se siente feliz de padecer tal soltura de garganta. La alimenta su ego extremo, con base en la impunidad de que goza tras casi haber sido recluso en una cárcel por varios delitos. Como si durante los cuatro años de espera entre su primer periodo al frente de la presidencia y el actual hubiera incubado a propósito los gérmenes del chorrillo que vierte al planeta entero, comenzando por su muy odiado México.

EN SU CORREQUETEALCANZA conceptual nos tacha ya de invasores y así justifica cualquier acción unilateral suya, arancelaria o, en una de esas, hasta armada, para responder a nuestra falaz “invasión”. Como expliqué en una de mis recientes columnas, es el mismo embuste, la misma

trapacería inventada por Polk en 1847 al mandar tropas a suelo mexicano y obligarnos a venderle más de la mitad del territorio. ¿Quién, pues, está invadiendo a quién? La única diferencia es que antes a la charlatanería yanqui se le nombró *Manifest Destiny* [“Destino manifiesto”] y hoy Trump la denomina *Make America Great Again* [MAGA, por sus siglas en inglés; léase: “Haz grande nuevamente a América”]. ¡Ay, palabrejas mágicas, tan cursienta una como la otra!

EN BOCA CERRADA no entran moscas, reza uno de nuestros sabios aforismos. Pero nadie lo aplica al norte de nosotros. Y tal parece que ningún remedio casero al sur del Bravo serviría para ponerle un tapón a la prepotente boca del inquilino de la Casa Blanca.

# DENGUE

Elimina al mosquito y evita que se propague la enfermedad

LaJornada Hidalgo

1 LAVA CON FRECUENCIA TINACOS Y CISTERNAS



2 USA REPELENTE CONTRA MOSQUITOS



3 INSTALA MOSQUITEROS EN PUERTAS Y VENTANAS



4 NO DEJES RECIPIENTES DONDE SE ACUMULE AGUA



## El Reloj

Ahora no vamos a poder exportar ni pastes.

# La Jornada Hidalgo

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

DOMINGO 2 DE FEBRERO DE 2025

<https://lajornadahidalgo.com/>

[f](#) La Jornada Hidalgo

[@La Jornada Hidalgo](#)

### COLUMNAS

**Epopeyas**  
Arturo Henkel 4

**Vozquetinta**  
Enrique Rivas Paniagua 7



7 500464 592415

LAS LLUVIAS DE 2024 AYUDARON A LLENARLA 100%

# Inicia estiaje y ya hay drástico descenso en la Vicente Aguirre



Este embalse, ubicado en Alfajayucan, se encuentra a 56.7% de su capacidad, luego de reportar 63.5% en las dos primeras semanas de enero

**NATHALI GONZÁLEZ**

Aunque la temporada de estiaje apenas comienza, la presa Vicente Aguirre ya presenta un descenso.

Lo anterior, de acuerdo con el último reporte de la Dirección Local Hidalgo, de la Comisión Nacional del Agua (Conagua).

Dicho embalse, ubicado en el municipio de Alfajayucan, se encuentra a 56.7% de su capacidad, con 10.101 millones de metros cúbicos (Mm<sup>3</sup>), cuando en las dos primeras semanas de enero reportaba 63.5%.

Cabe recordar que la temporada de lluvias de 2024 ayudó a llenar esta represa al 100%, luego

▲ La Vicente Aguirre es la de mayor descenso de las presas del Valle de México que administra la Conagua Hidalgo. Foto Especial

de mantenerse con menos de 1% durante varios meses.

Hasta ahora, la Vicente Aguirre es la de mayor descenso de las presas del Valle de México que administra la Conagua Hidalgo.

Se reporta que la presa Taxhimay (Estado de México) se encuentra a 100% de su capacidad, con 39.914 Mm<sup>3</sup>.

La Requena (Tula) a 100.1% con 51.646 Mm<sup>3</sup> y un derrame de 0.090 m<sup>3</sup>. La Endhó (Tula-Tepe-

titlán) se encuentra a 90.3% con 165.185 Mm<sup>3</sup> y la presa Rojo Gómez (Alfajayucan) al 78.3% de su capacidad con 31.332 Mm<sup>3</sup>.

En la región Golfo Norte, la presa La Esperanza (Cuautepéc de Hinojosa) se encuentra a 100% con 3.92 Mm<sup>3</sup>, mientras que la presa Ing. Fernando Hiriart Balderrama, ubicada en el municipio de Zimapán, registra un 88.5% de almacenamiento con 1,230.100 Mm<sup>3</sup>.

Es de mencionar que la Conagua anunció que la actual temporada de estiaje, que comenzó a finales de noviembre, se extenderá hasta mayo de 2025, por lo que se prevén niveles más críticos de sequía para este año.

## EL SURTIDOR

### Contra el odio

**DANIEL FRAGOSO TORRES**

**EL DÍA QUE** comienzas a aceptar todo lo que amas y odias estás empezando a escribir tu propio epitafio. De hecho, cada sentencia sobre algo es a la vez una especie de epitafio. La mayoría de cosas que escribimos son eso, pequeñas marcas de la muerte de nuestras ideas.

**CREO EN ELLO**, tanto como coincido con Guillermo Fadanelli cuando escribe de las cosas que odia, por ejemplo, cuando dijo: “Me despiertan temor todas las personas que están detrás de una ventanilla; me desagradan las mesas en la banqueta; ... los que tienen asuntos importantes y urgentes que resolver; los perros de aspecto feroz; me enferma todo aquel que toca un claxon; quien para hablar contigo se te acerca y rebasa los 50 centímetros de distancia; no me gustan las personas que aceptan de buena manera los halagos; ... ni quienes citan a un filósofo o a un escritor sin haber leído uno solo de sus libros...”

“**ME DISGUSTAN LOS** vegetarianos que nunca rompen sus normas y no te aceptan un taquito ofrecido de buena gana; los académicos que se aferran con siete uñas de un escaño universitario; me causan urticaria los bares o restaurantes de moda; las personas

que quieren relacionarse con ‘gente del medio’; los publicistas iletrados; ... me molestan los gatos que tienen nombres ingeniosos; las personas que tienen mascotas exóticas; los que inventan una nueva bebida”. Es que, aunque no lo quisiéramos aceptar, todo el tiempo estamos detestando algo.

**EN SU ODA AL ODIO**, Ariel Magnus escribe una nota sobre el *Libro del Eclesiastés* (3,16-4,4) en la cual señala: “Atribuido al rey Salomón... encontramos dos tópicos que luego se repetirán a lo largo de los milenios: por un lado, el de comparar al hombre con el resto de las bestias, por su predisposición a la violencia y al egoísmo; y por el otro, el de acusarlo de no ser más que un manojito de vanidades, lo que puede sonar contradictorio, pero en el fondo lo coloca incluso por debajo de las bestias, que al menos son tales por mandato de la naturaleza y no por esnobismo”.

**DAVID VOLOJ AFIRMA** que “para el poeta portugués Fernando Pessoa, por ejemplo, la civilización provoca náuseas, ‘... un desdén lleno de tedio por ellos, que desconocen que la única realidad para cada uno es su propia alma, y el resto —el mundo exterior y los otros— una pesadilla antiestética, como un resultado en los sueños de una indigestión de espíritu’. Fiódor Dostoyevsky, por su parte, piensa en el hombre y

se encuentra con un ser mezquino, incapaz de tener un mínimo sentido de agradecimiento o de piedad”.

**PIENSO EN ELLO** y en célebre poema de Eduardo Lizalde: *Grande es el odio*, donde apunta:

“Nacen del odio, mundos, / óleos perfectísimos, revoluciones, / tabacos excelentes.

“Cuando alguien sueña que nos odia, apenas, / dentro del sueño de alguien que nos ama, / ya vivimos el odio perfecto.

“Nadie vacila, como en el amor, / a la hora del odio.

“El odio es la sola prueba indudable / de la existencia”.

**EN SU LIBRO** *Contra el odio*, Caroline Emcke se cuestiona: “¿Qué mecanismos de ceguera se activan para deshumanizar? ¿Es que las ideologías, las religiones, los posicionamientos políticos son tan fuertes como para dejar de ver seres humanos?”.

**ANTE ELLO**, Y dado que todo el tiempo estamos construyendo otra versión de nosotros mismos, en la elección cotidiana de odiar o amar, creo siempre mejor elegir la segunda.